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春运中的不公平现象，是几代人不能忘却的痛。
1984 年以来，我国迎来年复一年的春运洪流，客流逐年增多，

而春运高峰时期的运力始终不能完全满足需求。多少人曾在年三
十夜里滞留车站，多少人曾在风雪路上辗转奔波，好几天都到不了
家……与之相伴的，还有一些更令人不悦的不公平现象。

那时候，一票难求很常见。车站售票厅里的长队，常常从室内
延伸到室外、再从室外延伸到墙角，“加塞”的人总是屡禁不绝并引
发众怒。想买一张热门时间段的卧铺票，如果没有“关系”，简直没
门儿。火车站内的“条子”天天爆满，工作人员为应对各种关系户而
发愁。

偌大的火车站除了拎着大包小包的旅客，还夹杂着各种神态
诡异的票贩子。由于车票奇缺，票贩子们冒着被拘留、被罚款和挂
着丢人的大牌子示众的风险，偷偷摸摸高价倒卖着热门车票。不少
旅客为了早点回家，忍痛“出血”，肥了票贩子的腰包。

一趟趟春运列车上，不仅座位上坐满了人、过道里挤满了人，
就连小小的盥洗室、厕所里也人满为患，内急的旅客往往为上厕所
而痛苦不堪。有点关系的，就千方百计找列车工作人员补卧铺票，

即便如此，从硬座车厢走到卧铺车厢，还要经过一番艰难的“长途
跋涉”……

俱往矣！而今，春运客流量依然在增长，但火车站的“条子”几
近绝迹，广场上的“黄牛党”不复存在，找关系买车票的情况少之又
少……何以如此？

这是国运昌盛的具体表现。中国铁路网已堪称世界之最，
2019 年新建铁路线长达 8489 公里，其中高铁线 5474 公里。去年
底，中国铁路运营总里程达到 13 . 9 万公里，其中高铁运营里程突
破 3 . 5 万公里。近年来，铁路、公路、民航、水路等运力以远高于客
流增量的速度增长，大大消弭了旅客们在春运中的不公平感、疲惫
感，获得感、幸福感、安全感也就大大增强了。

这是科技进步的必然结果。现在，即使是火车站工作人员，也
只能在 12306 网站购票，失去了昔日拥有的“特权”。去年春运期
间，火车票候补购票服务首次上线，即使 12306 网站和客户端上的
车票已暂时售罄，旅客仍可以提交购票需求并支付费用，如有退
票、余票，系统将自动为旅客购票。今年春运期间，铁路客运进入全
面电子客票时代，电子客票将车票的出行功能和报销凭证功能彻

底分开，旅客只需刷身份证，就可以进站上车。
这是服务质量提升带来的社会进步。在高铁、动车上，人

文关怀越来越温暖，旅客们习以为常的是享受着和乘坐飞机
一样的优质服务。不仅如此，即使在传统的绿皮火车上，列车
服务员虽不都像“动姐”一样青春靓丽，但服务也更加标准规
范了。在火车站，各种温情暖心的服务接连不断，让旅客们如
沐春风。

1 月 10 日，重庆火车站首个红岩服务站正式启用，这个依
托车站青年党员、团员组成的志愿者服务队结合站内服务场地
打造的全新服务品牌，把传承红岩精神与践行“人民铁路为人
民”的宗旨结合起来，针对“老、弱、病、残、孕”等重点旅客开展特
色服务。在重庆市涪陵北站，长江师范学院 4 名外国留学生，也
加入了志愿者队伍。

历史的车轮永远滚滚向前。已经消失的，不仅仅是春运不公
平现象，还有其他许多社会不公平现象。我们乘坐的时代列车，
正在驶向美好生活的明天。

（本报评论员王金涛、韩振）

别了，那些远去的春运不公平现象
新华融媒选粹

一一元元钱钱登登上上雪雪国国慢慢火火车车

高铁动车组是春运主力军，但在路网末
梢，慢火车仍不可替代。至今，仍有 23 对“公益
慢火车”驰骋在黑龙江的土地上，站间票价最
低仅 1 元钱。记者登上了从佳木斯开往乌伊岭
的 6272 次公益慢火车，车窗外是零下三四十
度的冰天雪地，窗里是二十多度的融融暖意。
平均时速不到 40 公里的列车，圆了沿线居民
求学梦、经商梦、团圆梦、致富梦，承载着当地
百姓的梦想驶向幸福终点站。

扫描右侧二维码，
观看新华社融合报道《一元
钱，登上这列温暖的雪国慢
火车》。

大大天天鹅鹅““带带火火””的的小小渔渔村村

2020 年的第一场雪，飘落在百年海草房
上，海湾里游弋的大天鹅，引颈鸣唱。烟墩角，
这个山东省荣成市海滨的小渔村，因冬雪和天
鹅的到来而显得更加热闹。

扫描右侧二维码，
观看新华社融合报道《烟墩
角：大天鹅“带火”的小渔
村》。

深圳市光明区建设发展集团
有限公司在年终述职会后，直接
将会场变成宴会厅，80 多名参会
人员大吃大喝，现场有人喊喝“高

兴的酒、快乐的酒”，并在酒店留宿。当晚吃喝时所用白酒为市价约
8000 元的 1 . 3 升装茅台酒，总价在 16 万元左右，吃的是每桌
5000 元的中式宴会套餐，其中不乏海参、象拔蚌、洋参石斛炖鲍鱼
汤等名贵菜品。

13 日，深圳市、区纪委监委通报称，光明区建设发展集团有限
公司存在违反中央八项规定精神公费吃喝情况，免去张某深圳市
光明区建设发展集团有限公司董事长等职务，对相关责任人一查
到底。

“八项规定”出台后，在全面从严治党下，7 年多来，党中央以
上率下，执纪问责，严肃查处和曝光了一批典型案例，持续形成高
压态势，大大改观了党的精神面貌。但作风问题具有顽固性和反复
性，个别官员依然抱着幻想，施着“障眼法”、变着“戏法”地我行我
素，企图躲避党组织的审查。

深圳查处的这一案例就是典型。应该说，张某身为深圳市光明区区
属国有企业董事长，理应清楚地认识到“八项规定”是党员干部不可逾越
的纪律“红线”，但他不但被享乐主义和奢靡之风蒙蔽了双眼，还对党组
织施起了“障眼法”，企图瞒天过海。

光明区建设发展集团董事长张某为了掩盖奢华酒宴，可谓用
尽了“障眼法”：8000 元一瓶的茅台酒在一个隐蔽的房间倒好后再

端上桌，还安排专人把守分酒的房间。不仅如此，光明建发集团
在该酒店各种活动费用，均未直接支付给酒店，而是由一家旅行
社来代为支付。原因很简单——方便走账，旅行社可以开其它名
目的发票。本以为万无一失，可还是难逃纪委暗访组的“火眼金
睛”，他本人也在酒后第二天被免职。

这起违反“八项规定”的公款吃喝案例再次表明：任你用尽
“障眼法”，也逃不过党纪国法；纵使他机关算尽，也无法逃脱应
有制裁。

部分党员干部之所以敢顶风作案，病根还是在思想认识上。
一些党员干部自认为是领导，就可以跟党纪国法“躲猫猫”；一些
党员干部抱着侥幸心理，幻想自己就是那个“漏网之鱼”；还有些
党员干部看不到从严治党的长期性，认为“八项规定”只不过是
一阵风……

种种错误的认识表明，形成优良作风不可能一劳永逸，克服
不良作风也不可能一蹴而就，作风建设永远在路上，必须锲而不
舍、驰而不息地将全面从严治党进行到底。

要时刻绷紧全面从严治党这根弦，对违反“八项规定”的
情况发现一例就要查处一例，绝不姑息。用好警示教育这步
棋，对典型案例要及时公布，以案育人。不断与时俱进完善相
关制度，让不正之风无缝可钻。更要创新监督手段，充分利用
互联网、新媒体和新技术，拓宽监督渠道，形成群众监督的浓
厚氛围。

（本报评论员韩振）

用尽“障眼法”，也难逃党纪国法

近年来，互联网
技术突飞猛进，直播
和短视频的风口让每
个普通人都有“一夜

爆红”的可能。随着 papi 酱、办公室小野、摩登兄
弟、李子柒走红，嗅觉灵敏的资本也深度参与进
来，明星庞大的“粉丝流量”成为资本竞相追捧的
对象。

曾藏身于明星身后的“粉丝经济”，其商业力
量日渐凸显，身形愈发清晰。粉丝经济是因“粉丝”

们对自家“爱豆”的支持而产生的经济效益，往往
利用粉丝对明星的喜爱进行商业宣传，从而达到
营销目的。

堵不如疏，如何正确地使用好、发展好“粉丝
经济”是我们要思考和解决的问题。粉丝经济发展
的大势如今锐不可挡，其中蕴含的潜力也将带来
新的发展可能性，如之前用直播带货助力脱贫的
“网红县长”等，都给予我们启示。

但部分乱象也应引起我们警觉，如为“爱豆”

打榜刷数据，消耗社会资源，催生数据造假的“黑
产”；还有营销号、黑公关造谣传谣，不同粉丝群体
互相网络攻击等，都需要全社会关注并寻求治理
方案。

“粉丝经济”的影响力越来越大，涉及到的社
会领域也越来越多。既要合理发展，也要避免过度

消费，亟需对其进行更加详尽合理的规范整顿，这就要求各方积
极承担起相应的责任：社交平台切实打击“刷数据”等违法行为，
艺人公司严格回避行业陋习，有关部门明确界定相关单位的责
任，粉丝群体积极规范自身言行，多方合力才能让“粉丝经济”在
规范的道路上走得更远。 （韩彦平）

﹃
粉
丝
经
济
﹄也
不
能
任
性


	04-PDF 版面

